
La nécropole des animaux de Taposiris Magna et les traditions religieuses pharaoniques en Maréotide

Sylvain Dhennin*¹

¹Histoire et Sources des Mondes antiques (HiSoMA) – CNRS : UMR5189 – 7 rue Raulin 69365 Lyon
cédex 07, France

Résumé

La ville hellénistique et romaine de Taposiris Magna, à l'ouest d'Alexandrie, se développe en contrebas d'un temple d'Osiris, sur la pente sud de la taenia et jusqu'aux rives du lac Maréotis.

Dans sa partie haute, elle est organisée en partie sous forme de bâtiments partiellement troglodytes, parmi lesquelles se trouvent des habitations et des bains à tholoi. Au sein de cet ensemble se trouve une petite nécropole animale, datant essentiellement de l'époque hellénistique. Étudiée par Ev. Breccia en 1905-1906 et reprise par la mission française de Taposiris Magna, sa fouille est aujourd'hui terminée. Elle présente un profil atypique, tant par sa taille (35 m²) que par les espèces qui y ont été inhumées. Elle semble avoir fonctionné en association avec une petite chapelle voisine, également partiellement creusée dans le rocher.

La présence de cette nécropole dans un quartier luxueux et fortement hellénisé pose la question de son fonctionnement et de son rapport avec le temple d'Osiris voisin. Elle pose aussi la question de la part des traditions culturelles pharaoniques dans la ville de Taposiris, alors que les travaux récents de la mission ont mis en évidence une occupation pharaonique à proximité, remontant à la Basse Époque et probablement même au Nouvel Empire.

*Intervenant